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PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE SÃO PAULO 

Secretaria Municipal das Subprefeituras, Subprefeitura Lapa  cadesla@smsub.prefeitura.sp.gov.br 

 

Ata da reunião ordinária do Conselho Regional do Meio Ambiente, Desenvolvimento Sustentável 
e Cultura de Paz da Subprefeitura da Lapa, realizada no dia 15 de março de 2023. 

Às 18h30 do dia 15 de março de 2023, no Auditório da Subprefeitura Lapa, foi iniciada reunião 
ordinária do CADES Lapa, pelo Conselheiro e Coordenador André Luis Mendes da Silva, 
representante da Subprefeitura Lapa no Conselho. Procede-se à verificação de presença, 
constatando-se os seguintes Conselheiros e Conselheiras Titulares representantes da Sociedade 
Civil: Jupira Cauhy, Caritas Basso, Helena Magozo, Leandro Gomes, Vera Enderle, Ligia Rocha 
Rodrigues, Carolina Pastorin Castineira; Suplente Eduardo Fernandes de Mello;  Representantes 
do Poder Público: André Luís Mendes da Silva, titular da Subprefeitura Lapa; Cyra Malta, titular 
da Secretaria Municipal do Verde e do Meio Ambiente (SVMA); Giovanna Saquietti representante 
titular e Gustavo de Lucca, representante suplente da Secretaria Municipal de Urbanismo e 
Licenciamento (SMUL). Participaram também da reunião Cecília Araújo, Conselheira do Conselho 
Participativo Municipal Lapa (CPM), Steven Beggs do Comitê de Usuários da Praça Amadeu 
Decome e Camila Ferraz, do Comitê de Usuários/as da Praça Orlando Zanfelice Jr. 
 
Coordenador André Luiz apresentou a pauta da reunião: 1 - Deliberação sobre as atas das 
reuniões de 18 de janeiro e 15 de fevereiro de 2023; 2- Deliberação sobre o calendário do CADES 
LAPA de 2023; 3 – Ação Colaborativa de Compostagem Comunitária e implantação do Parque 
Linear na área de preservação permanente do Córrego Água Branca; 4- Informações sobre 
andamento dos Grupos de Trabalho 4.1 GT Águas e Arborização e Subgrupo – Soluções Baseadas 
na Natureza, Bacia dos Córregos Tiburtino e Curtume; 4.2 GT Mapeamento do Ruído da Lapa 
pela ótica da incomodidade; 4.3 GT Regulamentação da Lei 16212/15 sobre Gestão Participativa 
de Praças; 5-  Atualização sobre  processos  acompanhados pelo CADES LAPA; 6- Informes: 6.1 
Reunião com comitês de usuários e grupo de moradores que cuidam das praças da Subprefeitura 
Lapa, realizada em 7/3/23, no auditório da Subprefeitura Lapa; 6.2 Dia Mundial da Água, 22 de 
março; 6.3 Informações sobre obra de Drenagem do Córrego Água Preta e Córrego Sumaré – 
inundações ocorridas; 6.4 Decisão TJ sobre projeto Ligação Viária Pirituba Lapa (EIA RIMA); 7- 
Pontos de Pauta da reunião de 19/4/23. 
 
1  - Deliberação sobre as Minutas das Atas das Reuniões de 18  de janeiro de 2023 e 15 de 
fevereiro de 2023 do CADES Lapa 
Coordenador André Luiz da Siva pede a deliberação do conselho, que aprova as atas por 
unanimidade. 
 
2  - Deliberação sobre o calendário do CADES Lapa de 2023 
Reuniões mantidas às terceiras quartas-feiras do mês, com exceção das reuniões de novembro 
(feriado nacional) e dezembro (proximidade das festas de final de ano). Dias das reuniões 
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ordinárias mensais em 2023:  18/01, 15/02, 15/03, 10/04, 17/05, 21/06, 19/07, 16/08, 20/09, 
18/10, 22/11, 13/12. 
 
3  - Ação Colaborativa de Compostagem Comunitária e implantação do Parque Linear na área de 
preservação permanente do Córrego Água Branca 
Apresentação realizada pela Camila Ferraz, do Comitê de Usuários da Praça Orlando Zanfelice Jr., 
ativista ambiental e voluntária na ação cidadã e colaborativa de construção do Parque Linear do 
Córrego Água Branca e da Compostagem Comunitária, projeto de enriquecimento do solo e 
redução dos resíduos orgânicos, através da técnica de compostagem termofílica. O Parque Linear 
e as leiras da compostagem estão localizados na área de preservação permanente (APP) do 
Córrego Água Branca, na Avenida Marques de São Vicente, distrito Barra Funda. A ação 
comunitária na APP ocorre todos os domingos a partir das 9h e a alimentação da composteira a 
partir das 10h. O início do projeto se deu na atividade “Arte no Parque”, realizado no dia 17 de 
outubro de 2021, na APP do Córrego Água Branca, com várias oficinas para crianças e adultos, 
entre elas a oficina “Compostagem em pequena escala” que promoveu uma conversa sobre tipos 
de compostagem e buscou sensibilizar sobre a importância do desejo coletivo de agir e 
transformar, com troca de informações sobre como criar uma composteira com sobras de 
alimentos (cascas, verduras) para adubar as plantas que se tem em casa e na APP.  A partir daí, 
moradoras/es passaram a se reunir aos domingos, com divulgação e mobilização nos 
condomínios e casas do entorno. Já foram alimentadas 4 leiras; duas já foram abertas; 1 está 
maturando e outra está em alimentação. O composto produzido é considerado muito bom, foi 
distribuído aos moradores e utilizado nas plantas da APP. A tipologia de compostagem adotada é 
compostagem termofílica (desenvolvida pela Universidade Federal de Santa Catarina) em leiras 
estáticas com aeração passiva, sendo considerada uma alternativa simples, barata, de fácil 
manutenção e muito acessível para o tratamento de resíduos orgânicos, principalmente de forma 
descentralizada, sendo uma ótima alternativa para comunidades. Discorreu que no processo de 
compostagem os micro e macroorganismos que decompõem os resíduos na leira absorvem e 
utilizam tanto o carbono quanto o nitrogênio, no processo de fermentação aeróbia. Uma parte 
de carbono é liberado como gás carbônico e outra parte se junta ao nitrogênio para formar as 
células macrobianas, formando os ácidos húmicos e outras substâncias que constituem o 
composto orgânico. Durante as alimentações, a quantidade de matéria orgânica trazida é pesada 
com balança e a temperatura da leira é conferida com termômetro. Os dados são registrados em 
planilha que adota o modelo desenvolvido e compartilhado pelo grupo de compostagem das 
Vilas Jataí, Ida e  Beatriz: entre 2022 e 2023, já foram totalizados 1.416 kg de resíduos orgânicos 
e uma média aproximada de mais de 2 toneladas de composto gerado (leiras desmontadas e 
leiras atuais). Estudantes da Escola Municipal EMEF Prof. Renato Antônio Checchia,do  CCA do 
Instituto Rogacionista e do Colégio Renascença já participaram da alimentação das composteiras. 
As visitas dos estudantes e professores para conhecer a ação de compostagem resultou na 
implantação de projetos educacionais com compostagem nas respectivas escolas. A composteira 
recebeu visita de ativistas de outras experiências como Vilas Ida, Jatái e Beatriz – Ecobairros; 
Horta Madalena e CADES Pinheiros. Também participam da ação cidadã colaborativa de 
construção do Parque Linear Córrego Água Branca na APP, as conselheiras do CADES Lapa Jupira 
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Cauhy, Helena Magozo e Caritas Basso. Essa ação conta com apoio da Secretária do Verde e do 
Meio Ambiente nas atividades de plantio e manutenção desenvolvidas no parque, envolvendo 
crianças e adolescentes que moram no entorno e escolas convidadas. 
 
4 - Informações sobre andamento dos Grupos de Trabalho – GTs 

 

4.1 GT Águas e Arborização e Subgrupo Soluções Baseadas na Natureza, Bacia dos Córregos 
Tiburtino e Cortume 
Conselheiro Eduardo Mello relatou que o grupo está se reunindo e trabalhando no 
questionamento da escolha do local para fazer o piscinão, uma vez que os projetos apresentados 
pela SIURB  datam de 2007, anteriores à regulamentação e implantação da legislação ambiental 
vigente, como o Novo Código Florestal, e os Planos Municipais PDE, PMAU, PLANPAVEL , 
PLANCLIMA; da  Mata Atlântica e dos Serviços Ambientais, além de desconsiderarem o 
patrimônio ecossistêmico existente na região. Foi feita a medição da qualidade da água do 
córrego Tiburtino na boca de lobo, a jusante da Praça Dr Otávio Perez Velasco, sob a orientação 
da SOS Mata Atlântica e constatados altos índices de contaminação por fosfato (sabão)  nitrato 
(urina) e baixo índice de oxigênio, denunciando a contaminação por ligações clandestinas de 
efluentes. Os integrantes do GT sugerem pedir a inclusão do Córrego Tiburtino no programa 
Córrego Limpo da SABESP.  O Conselheiro Eduardo formalizou, por meio de SEI, pedido de 
informação ao Subprefeito Marcus Vinícius, sobre ocupação na APP do Córrego do Curtume. 
Recebeu informação da Subprefeitura Lapa que a área pertence à Eletropaulo, embora na 
certidão de dados cadastrais emitida pelo número de inscrição apresentado, constam apenas 
4.110 m2 de propriedade da Eletropaulo e a área em questão é bem maior e entende que é 
necessário ser identificado  a quem pertence e o perímetro da área da Eletropaulo. Registra que 
não houve manifestação quanto ao entulho lançado nas imediações da foz do Córrego do 
Curtume. 
 
4.2 GT Mapeamento do Ruído da Lapa pela ótica da incomodidade 

Conselheira Jupira Cauhy convidou o CADES Lapa para o evento “Poluição Sonora: Impactos do 

Ruído na Saúde e Conforto da População” promovido pelo Instituto de Pesquisas Tecnológicas 

(IPT), Escola do Parlamento da Câmara Municipal de São Paulo (CMSP), Instituto do Legislativo 

Paulista (ILP/Alesp) e Promotoria de Justiça de Meio Ambiente da Capital do Ministério Público de 

São Paulo,  no dia 24 de abril (antecedendo o Dia Internacional da Conscientização sobre o Ruído 

em 26 de abril), das 14h00 às 18h30, no Plenarinho da CMSP.  

 
4.3 GT de Regulamentação da Lei 16212/15 sobre Gestão Participativa de Praças 
Conselheira Caritas Basso informa que o processo SEI 6044.2022/0008187-5 que conta com a 
proposta de Minuta do GT do CADES LAPA com as contribuições dos outros CADES Regionais  foi 
encaminhado, pela Subprefeitura Lapa, para SGM/ATL/Decretos para viabilizar o relacionamento 
com o processo anterior SEI 6075.2019/0000163-8, como informado na reunião de fevereiro de 
2023. SGM encaminhou ambos os processos para SMSUB - Gabinete, pela competência 
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(responsabilidade pela Gestão de Praças  na Cidade de São Paulo). A Chefe de Gabinete enviou os 
processos  para SMSP/DEGUOS e no momento encontram-se na Divisão de Licenciamento (DLIC) 
e Divisão de Controle de Uso do Espaço Público (DCUEP), de onde passam a ser acompanhados. 
 
5  - Atualização sobre  processos  acompanhados pelo CADES LAPA 
 
5.1 Mudança de Uso da Praça Marechal Carlos Machado Bittencourt para campo de futebol 
Conselheira Jupira Cauhy informou que o gabinete da SVMA agendou para o dia 20/03/23, 11h, a 
Reunião com o Secretário Adjunto Sr. Carlos Eduardo Vasconcelos, respondendo à solicitação do 
CADES LAPA, de janeiro/23. Estarão presentes na reunião, que será realizada na sede da SVMA, 
Conselheiras Jupira Cauhy, Helena Magozo, Cyra Malta e Conselheiro Eduardo Mello.  
 
 6 - Informes: 
 
6.1 Encontro dos Comitês de Usuários/as de Praças com o CADES Lapa 
Conselheira Jupira Cauhy informou que o encontro promovido pelo CADES Lapa com os Comitês 
de Usuários/as das Praças do perímetro da Subprefeitura Lapa, realizado no dia 07 de março de 
2022, das 18h340 às 20h30 no auditório da Subprefeitura Lapa, teve como objetivo "Estreitar a 
relação entre os Comitês de Usuárias/os de Praças com as Coordenadorias da Subprefeitura e 
CADES Lapa, pautada pela Lei 16212/15 – Gestão Participativa de Praças".  Contou com a 
participação do Subprefeito Marcus Vinicius Valério (presidente do CADES Lapa), do Supervisor 
de Áreas Verdes André Luís Mendes da Silva (Coordenador do CADES Lapa), as conselheiras do 
CADES Lapa Helena Magozo (Coordenadora Adjunta), Jupira Cauhy, Vera Enderle, Carolina 
Castineira, Cyra Malta (SVMA) e o conselheiro Eduardo Mello; as conselheiras do Conselho 
Participativo Municipal Lapa (CPM) Maria Ester, Maria Ismeria e o conselheiro Fernando Borges; 
Alexandra Swerts, Eduardo Fiora, Henrique Schafer, José Sergio, Luciana Cury, Marcelo 
Schapochnik, Mariana Kastrup, Monica Parisi, Simone Carvalho, Steven Beggs, Vanderci de 
Oliveira, Vanessa Matarazzo. Foram representadas 23 Praças e 1 área verde: Praça Amadeu 
Decome, Praça Ana Maria Poppovic, Praça Antonio Resk, Praça Claudino César, Praça Conde 
Francisco Matarazzo Jr., Praça Cyla Remundini, Praça da Colina, Praça Dr. Otávio Perez Velasco, 
Praça Dr. Vicente Tramonte Garcia, Praça Emílio Pasetti, Praça Almir Ballestero, Praça Senador 
José, Roberto Leite Penteado, Praça General Porto Carreiro, Praça Homero Silva (da Nascente), 
Praça Nossa Senhora do Carmo, Praça Nova Lapa, Praça Otávio Perez Velasco, Praça Paulo 
Schiesari, Praça Antonio Resk, Praça Raízes da Pompéia, Praça São Crispim, Praça Wendell Wilkie, 
Praça Yoshimi Takahashi, Jardim Rua Bergson e Rua Teerã. A Conselheira Jupira 
Cauhy apresentou informações sobre o perfil e quantidade das praças e áreas verdes do 
perímetro da Subprefeitura Lapa em cada um dos seis distritos; sobre a Lei 16.212/2015 Gestão 
Participativa de Praças com destaque para os artigos 3ª (gestão participativa das praças a 
participação dos cidadãos), 4ª (objetivos da Gestão Participativa) , 5ª (princípios que regem a 
gestão participativa das praças), 6ª (instrumentos da gestão participativa), 9º (formação de 
Comitês de Usuários/as) e 10 (atribuições do Comitê de Usuários/as); a relação de Praças com 
Comitês de Usuários/as;  as principais demandas dos Comitês de Usuários/as e de Coletivos que 
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atuam nas Praças, síntese elaborada no decorrer das várias reuniões do CADES Lapa, abordando 
Diálogo dos Comitês de Usuários/as com a Subprefeitura Lapa e Manutenção e Zeladoria urbana 
(limpeza, varrição, coleta de lixo das praças); informações sobre o Programa Operação Trabalho 
(POT) que permite contratar pessoas em situação de vulnerabilidade como zeladores para as 
praças. Na sequência, o  Coordenador André Luís apresentou informações, dados e 
procedimentos sobre manejo arbóreo (abertura processo portal 156, vistoria, publicação quando 
remoção e encaminhamento para execução); conservação de áreas ajardinadas (abertura de 
solicitação no portal 156, verificação de necessidade, Encaminhamento para Execução), lista de 
todas as áreas verdes a Lapa; limpeza manual de córregos (abertura de solicitação no portal 156, 
verificação de necessidade, Encaminhamento para Execução) e limpeza pública/ECOSS 
Ambiental/escalonados: lavagem de vias (Lavagem Pós-feira e de Monumentos), Capinação e 
roçada (do leitos das ruas e vielas), raspagem de terra e areia (serviços de pintura de meio fio 
e retirada de propaganda Irregular), varrição manual e mecanizada 
(de logradouros públicos, coleta e higienização de PEVs), limpeza manual de bocas de 
lobo(Coleta Mecanizada de Materiais e entulhos, Coleta de Grandes Objetos). O Subprefeito 
Marcus Vinicius complementou as apresentações com informações sobre contratações de 
equipes e recursos e sobre o descarte irregular de lixo que tem se tornado um problema. As/os 
participantes apresentaram perguntas, problemas, sugestões e relatos da atuação dos Comitês 
de Usuários/as e de iniciativas para o cuidado com as praças, em diálogo com os representantes 
da Subprefeitura Lapa. Indicaram que as praças são locais de convivência e tranquilidade e 
contemplação do bairro, com participação da comunidade no cuidado, na realização de 
encontros e brincadeiras, com importante convívio com áreas verdes, fauna e nascentes. 
Destacaram a necessidade da Subprefeitura Lapa melhorar a manutenção dos equipamentos 
instalados, ter uma programação sistemática de zeladoria, capinação e poda, e um planejamento 
com diálogo com os Comitês de Usuários/as já instituídos. A continuidade se dará nas reuniões 
ordinárias mensais do CADES Lapa, para as quais todos/as foram convidados/as e em novos 
encontros para aprofundar a troca de experiências e temas específicos aos comitês. 
 
  
6.2 Preparação de Evento comemorativo do Dia Mundial da Água (22 de março);  
Conselheiro Leandro Gomes informou que no dia 22 de março, artistas plásticas farão uma 
pintura comemorativa ao Dia Mundial da Água, no muro da linha férrea da Rua do Curtume, local 
onde o CADES Lapa realizou ação de plantio. 
 
6.3 Informações sobre obra de Drenagem do Córrego Água Preta e Córrego Sumaré – inundações 
ocorridas. 
Conselheira Jupira Cauhy relatou que na forte chuva do dia 14 de março várias ruas da Pompeia e 
Sumaré ficaram inundadas, local onde já foi realizada obras de drenagem com construção de 
duas grandes galerias para o Córrego Água Preta e Córrego Sumaré. Informou que as inundações 
persistem porque há ainda a necessidade de obras complementares de drenagem, que farão a 
conexão das ruas com as galerias; que estas obras já deveriam estar em andamento, pois o 
projeto básico já foi elaborado há algum tempo e há recursos do fundo de outorga onerosa da 
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Operação Urbana C Água Branca para a contratação, mas a prefeitura demorou para fazer a 
licitação e agora, na Rua Venâncio Aires, por onde passariam as novas galerias, estão sendo 
realizadas obras do metrô da estação Pompéia. Isso fez com que a prefeitura tivesse que ajustar, 
com a Concessionária Linha UNI, novo traçado para as galerias e desenvolver novo projeto básico 
das obras complementares de drenagem. Informou também que não há piscinão construído sob 
a praça Raízes da Pompéia, mas galerias de drenagem. 
 
6.4 Decisão TJ sobre projeto Ligação Viária Pirituba Lapa (EIA RIMA) 
Conselheira Jupira Cauhy informou que no 15 de fevereiro de 2023, foi realizada uma audiência 
de conciliação no TJSP com a participação de representantes da Procuradoria Geral do Município, 
da SP Obras e do Ministério Público, para decidir a retomada do Projeto de Ligação Viária Pirituba 
Lapa, que está suspenso pela exigência prevista na ACP de realização, pela prefeitura, de um 
novo EIA RIMA que contemple a inclusão de alças de acesso às marginais do Rio Tietê ou 
manutenção do projeto sem as alças, para o qual o EIMA RIMA foi aprovado.  
 
7 - Pontos de Pauta da reunião de 19/4/23. 

1 – Deliberação sobre a minuta de Ata da reunião do CADES LAPA de 15/03/2023 

2 – Atualizações sobre as ações dos Grupos de Trabalho   

3 – Atualizações sobre o andamento dos processos administrativos e encaminhamentos, 

acompanhados pelo CADES LAPA 

4 – Informes: eventos realizados pelo Dia da Água; Revisão do Plano Diretor Estratégico (PDE) 

- Outros itens de pauta e informes poderão ser incluídos pelos Conselheiros/as. 


